
收到中国金融期货交
易所的实习通知书，并
没有让东北师范大学经
济学院 2011 级学生陈阳

（化名） 感到意外，在他
接到的通知上称，欢迎
他 2015 年 3 月到交易所
实习，如果实习期间表
现优异，他将被中金所
直接录用。陈阳能获得
中金所的青睐，还得从
刚刚结束的第二届高校
大学生金融及衍生品知
识竞赛说起。

那 是 在 去 年 12 月 ，
长春冬意已浓，气温早
已降到冰点以下。一大
早，长春大学计算机房
聚 满 了 100 多 位 来 自 吉
林大学、东北师范大学
等 吉 林 辖 区 20 多 所 高
校的学生们。大家马上
要 参 加 的 ， 是 第 二 届

“ 中 金 所 杯 ” 高 校 大 学
生 金 融 及 衍 生 品 知 识
竞赛。

100 分 钟 的 考 试 刚
一结束，陈阳信心满满
地 走 出 考 场 。“ 得 奖 应
该 没 有 问 题 。” 陈 阳 开
心地对专门前往长春考
点巡考的中金所市场部
同 事 说 ，“ 这 已 是 我 第
二次入围复赛了，每一
次 参 赛 都 有 新 的 收 获 ，
是对我知识面和金融技
能的检验。”

复 赛 结 束 的 第 二
天 ， 竞 赛 成 绩 出 来 了 。
正如陈阳自己所料，他
以 89 分的高分名列全国
第 26 名，有望入围一等
奖，将有机会前往他心
仪已久的中国金融期货
交易所实习。早在几个
月前大赛筹备之初，中
金 所 已 与 国 内 包 括 证
券 、 基 金 、 期 货 、 保
险、信托等各类机构 51
家公司达成了推荐获奖
学 生 前 往 实 习 的 意 向 ，
实习岗位需求逾 200 人。
同时，中金所也将从获
奖的同学中选拔优秀人
才，直接录用。

中金所积

极探索构建多层次金融人才成长平台

让金

融市场人才培育体系更加立体丰富
【北京大学光华管理学院刘玉珍
教授】

“中金所杯”高校大学生金融
期货及衍生品知识竞赛有助于加强
学术与实务的交流，有利于金融专
业人才的培养。随着中国金融体制
改革的不断深入，金融领域正急需
大量既具备扎实理论基础又具有较
强实践能力的人才。金融衍生品是
目前中国金融界发展前景最为广阔
的领域。随着实体企业和金融机构
进一步增进对金融衍生产品的了
解，未来对金融衍生产品的需求将
不可限量，对金融衍生品相关人才
的需求也将非常强烈。这次大赛由
一线行业专家命题，通过理论与实
务相结合的考题，让学生在准备竞
赛的过程中能够有所收获。此外，
学生在备战竞赛的过程中遇到问题
往往会向教师请教，在这个过程中
也促进了师生之间的交流，并且也
让教师在理论框架之外丰富了实务
的知识储备。

【北京工商大学证券期货研究所
所长胡俞越教授】

中金所举办的大赛，贴近市
场，贴近行业，贴近前沿，有利于
激发各专业人才对期货及衍生品的
学习热情，也有利于寻找当下金融
与期货行业极度缺乏的复合型人
才。现代金融需要兼具知识与能力
的复合型人才，需要既懂现货，又
懂期货；既懂场内，又懂场外；既
懂商品，又懂金融；既懂金融投
资，又懂风险管理。大赛有效地普
及了金融与期货知识，参赛人群囊
括了本、硕、博阶段的大量同学，
有助于同学们积累相关知识，更有
助于同学们在工作中运用本次积累
的风险管理知识与意识。

【中国人民大学商学院王亚星教授】

“中金所杯”针对青年学生深
化了金融期货知识宣传。一方面丰
富了校园文化，向同学们传达了金
融期货的投资理念、风险意识，强
化了避险文化；另一方面加强了学
生理论和实践相结合的能力，真正
做到学以致用。通过竞赛的形式，
提高了他们的期货专业理论素养，
也为对期货感兴趣、有研究的学生
提供了展示自己的舞台。

【广发证券资产管理公司总经理
傅竹】

从事金融衍生品或者说是金融
工程的人才应该具有扎实的金融专
业基础，同时最好还能拥有良好的
数学、计算机或者统计学的功底。
优秀的人才应该具有敬业精神，要
有孜孜不倦的解决问题的能力，要
有锲而不舍的精神，不轻言放弃。
优秀的人才也要有责任心，责任心
就是尽可能地去覆盖自己的漏洞，
此外还要心存敬畏，衍生产品风险
极高，投资者一定要对市场保持敬
畏。在保持审慎的同时大胆创新，
这点非常重要也非常难做到。

【中粮期货总经理黄辉】

金融衍生品作为金融创新的重
要方面，对金融市场的发展完善作
用巨大。我国发展金融衍生品市
场，重点在于加大对投资者的教育
和对专业人才的培养。可以预计，
我国以期货和期权为代表的金融衍
生品市场势必对人才存在巨大的需
求。随着我国金融市场尤其是衍生
品市场的不断完善发展，无论是金
融市场投资者教育，还是储备金融
衍生品市场人才后备军，以及如何
使金融衍生品得到社会各界广泛深
入的认识，都是值得监管机构和金
融衍生品市场主体思考的问题。对
于推动我国金融衍生品市场发展，
交易所和期货公司都有着义不容辞
的责任，中金所举办“中金所杯”
知识竞赛与其一贯践行的“社会责
任至上”理念相一致。竞赛不仅能
够系统深入地向高校大学生普及金
融期货及衍生品知识、提供学习金
融衍生品的机会和渠道，更能够积
极培育弘扬避险文化，推动金融衍
生品教育的学科建设，努力为中国
金融衍生品市场培育人才。

﹃
中金所杯

﹄
有助于复合型人才培养

答疑释惑，正本清源

创新模式，培育人才创新模式，培育人才

陈阳说，2015 年，对他而言将是充满
希望与挑战的一年。

一方面，他将如愿进入中金所实习，
或有机会留下从事金融领域工作。但他同
时也正在等待着荷兰鹿特丹大学金融硕士
的最后录取结果。“无论结果如何，我都很

开心。能有这样的选择我心存感恩！”陈阳
开心地说。

两届全国大学生金融期货及衍生品知识
竞赛共有 870 所高校的 6.5 万名学生报名参
赛，共计 732 名学生分获特、一、二、三等
奖，已有近 100 余名优秀获奖学生被交易
所、证券、期货、基金、私募等金融单位邀
请实习，其中近 10人最终被用人机构留用。

“我们需要多样化的金融人才，海外参
赛选手即使留在了境外，但他们仍在从事金
融工作，仍是华人领域的金融翘楚。”张慎
峰说，“大赛的人才选拔和人才培养，服务
的是‘大金融’，今后有志于从事金融行业
的莘莘学子经过大赛的历练，对今后他们的
职业发展和成长成才必有裨益。”

立足长远，服务全局立足长远，服务全局

举办金融期货及衍生品知识竞赛，面向
国际国内广大高校选拔金融人才，是一次全
新的探索和尝试，在全国也属首创。大赛的
组织程序是否公平、规范，测试内容是否专
业、科学，竞赛结果是否客观、公正，这都
是参赛学生以及社会各界普遍关心的话题，
也是大赛公信力、影响力和生命力之所在。

据了解，作为大赛的主办方之一，中金
所始终坚持“公开、公平、公正”的原则，
把“严谨、专业、科学”贯穿于整个赛事的组
织过程中。一是与中国期货业协会联合主办。
中期协作为我国期货行业的自律组织，在维护

期货市场秩序、保护投资者利益以及推动市
场健康发展方面具有重要的作用。同时，中
期协在从业人员资格认定、教育培训等方
面，有着非常丰富的经验和专业方法。通过
协会组织专家命题、合理设置考试流程，保
障了竞赛的专业性。二是与全球测试服务专
业供应商 ATA 公司合作。ATA 公司是一家
全球领先的考试和教育服务供应商，为境内
外众多专业测试提供服务。借助其先进的测
评技术以及全球 161 个国家和地区众多考点
平台的辐射优势，整合了各方资源，保障了
竞赛过程的透明、公正和高效。

依托平台，专业组织依托平台，专业组织

田易

两届“中金所杯”，吸引了来

自业界、学界的各位“学长”们的

关注目光，他们普遍表示，从人才

培养、行业需求等各角度看，“中

金所杯”起到了打通产学研，为中

国金融衍生品市场培育“后备军”

的重要作用，同时对于当前高校的

金融教学也有很强的参考意义。

侯曾

金融期货市场，是我国多层次资本市
场的重要组成部分。建设一个健康稳定的
金融期货市场，关系金融市场的安全稳定
运行，对金融更好地服务实体经济发展具
有十分重要的意义。然而，金融期货市场
也是一个高端市场、小众市场，它在我国
起步才刚刚 4 年，大家对这个市场不是十
分熟悉，有时候甚至存在偏见。在谈到举
办金融期货及衍生品知识竞赛的初衷时，
中金所党委书记、董事长张慎峰介绍说：

“ 衍 生 品 在 人 类 经 济 社 会 生 活 中 已 走 过
4000 年的历程，从全球第一个金融期货的
诞生至今也有 40 年了，金融期货已逐步成

为国际上十分成熟的风险管理工具。我国
金融期货市场启动以来，中金所先后推出
了沪深 300 指数期货和 5 年期国债期货，
市场功能不断发挥，为服务实体经济稳定
运行发挥了重要作用。

但与此同时，大家对金融期货的认识还
不够、理解还不足。碰到市场行情不好时，
常常直接批评、指责金融期货。开展金融及
衍生品知识竞赛，就是希望通过知识竞赛深
化教育、普及知识、答疑解惑、正本清源，
通过对未来即将步入金融市场的从业者群体
开展教育，积极弘扬避险文化，为行业发展
创造良好外部环境。”

“举办这个大赛的另一个考虑，就是希
望努力为金融市场培养多层次、复合型人
才。”张慎峰意味深长地说。

当前，我国金融人才缺口很大，金融衍
生品领域的高端人才更是极度匮乏。大学生
群体是金融人才的储备库和后备军，但目前
许多有志投身金融衍生品领域的大学毕业生
却苦于入行无门，其中主要症结之一在于金
融人才的选拔过程信息不对称，缺乏客观、
有效且广泛认可的评估手段。

知识竞赛，以人才培育、事业发展、社
会对人才的需求为导向，以“互联网思维”
嫁接人才发现、人才使用和人才培养各方，
在加快构建多层次金融人才高地，建立金融
后备人才培育长效机制等方面，积累了很好
的经验。

例如，这次大赛在选拔门槛上，坚持
“不唯地域、不唯学历、不唯专业、不唯名
校”的人才观，无论国际国内，无论学历高
低，都给予平等的参与机会；在选拔标准
上，重在测试综合素质，既非单考知识点，
也不是仅仅局限在衍生品领域，而是希望发
现复合型人才；在选拔形式上，“变学校考为
社会考，变一次考为多次考”，不拘一格，唯
才是举，初步形成金融衍生品专业资格认证
的雏形。在后续使用上，对竞赛胜出的优秀
学生推荐到交易所或机构实习，提供实践锻
炼及就业机会，将“考”与“育”相结合，
让优秀人才到市场机构中接受实践锤炼，增
长才干。在教育和培育上，加强与高校合
作，发挥其人才培养前沿阵地作用，推动金
融衍生品学科建设和学术研究，促进和完善
国民教育体系。这些创新的理念、机制和模
式，无疑给行业注入了新的活力和动力。

虽然大赛刚刚举办两届，但大赛取得的
成效已初步显现。

全国人大常委会原副委员长、经济学家

成思危表示：“这个活动很有意义，这对我
们国家金融衍生品市场人才的培养是一个很
好的开端。”

辽宁省副省长刘强在召集辽宁省教育
厅、省金融办和相关金融机构召开座谈会时
说：“要借助各方力量，努力为辽宁培养本
地的期货类人才”。据了解，辽宁省普通高
等学校经济学类专业教学指导委员会已将

“中金所”杯全国大学生金融期货及衍生品
大赛纳入全省大学生创业创新支持计划，凡
是获奖学生期货考试成绩将获得 1.5 倍学
分，相应指导教师将获得省级科研奖励。

无独有偶，竞赛选拔出来的优秀人才，
同样受到了机构的普遍欢迎。上海重阳投资
有限公司总裁王庆说：“希望中金所能够多
向我们推荐金融优秀人才，他们是希望，他
们有无限可能。”信诚基金管理有限公司总
经理王俊锋说：“从如此专业的大赛、且数
以万计的报名者中脱颖而出，他们都十分优
秀。事实上也是如此。”

“虽然是学金融的，但之前从没接触过
金融衍生品，对金融专业也有些迷茫。大赛
对我最大的意义在于帮助我认清了自己的专
业偏好，对我将来职业选择有很大帮助。”
上海交通大学安泰管理学院刘慧婷同学说。

风险提示：本刊数据、观点仅

供参考，入市投资盈亏自负


